



月5日、享年84歳で
往生の素懐を遂げた
故細井俊明竜雲学園
名誉理事長の特別号
と位置づけて発刊し
ます。前号には、名誉
理事長の足跡、つま
り、表面的な実跡を
載せさせていただきま
したので、今回は内面
に迫ってゆきたいと
思っております。竜雲
学園で仕事を共にし
た旧職員に、当時を
思い出していただき、
印象に残っていること、ま
教えられたこと、ま
た、エピソードなどを

知らぬい名譽理事長の二面が窺えることと思ひます。

さて、名譽理事長は浄土宗の僧侶でもありました。浄土宗の僧侶は三つの誕生をしなければなりません。第一の誕生は、この世に「おぎやー」と生まれてくることです。肉体の誕生です。これだけなら誰でも皆でできます。第二の誕生とは、「私たちがこの世に生まれてきたのは自分の力ではない。親があり、ご先祖があり、

生とは、極楽に往生することです。往生とは世間では死ぬという意味に理解されていますが、往生とは「往き生まれること」。極楽浄土へ往つて生まれること。誕生することです。しかして、往生とは極楽へ往つて大いなる目覚めをする。極楽で生き、やがて仏とさせて頂く、第三の誕生なのです。名譽理事長は、この二つの誕生を成し遂げたのです。

A wide-angle photograph of a lush green hillside pasture. Several cattle are grazing across the slope. In the middle ground, two people wearing hats and light-colored clothing are walking away from the camera. The background shows dense green forested hills under a clear sky.

名譽理事長 追悼

常務理事
細井俊道

大自然のいのちのある
お陰であります。すべ
てが自分の手柄では
ない、どうぞ今後もお

平成30年1月



童雲学園と共に生きてきた あけぼの杉の若芽

りがとうございました。
さて、昭和40年にこの仏生山の地に創設された当法人ですが、半世紀という時の流れの中で、福祉は大きな変遷を遂げてきました。特にこの20年は、数年ごとに法律や制度の改正がなされ現在に至っています。少子高齢化が急速に進む我が国は、今後も社会福祉制度の在り方が見直されていくことでしょう。また、一般営利企業の事業参入等により、社会福祉法の

す。一般的には、「福祉」とは幸せに生きる、と。「社会福祉」とは誰もが幸せに生きらる社会と広く理解されています。私が言ふまでもありませんが、ただ社会的に困窮さっている方の救済を行つてゐるだけでは福祉とは言えず、私たちの実践によつて支援や介護を必要とするひとや地域社会全体の幸せに繋げていかなければならぬのです。重度の障害があるお子様を持つある保護者の方は、次のと

が、この子の幸せな生
命です。」
法律や制度は、その
時々の社会の情勢や世
論によって移り変わって
いきます。しかし福祉
の理念が変わることは
ありません。私たちは、
これからも福祉の理念
や本質を決して見失
うことなく、地域社会
の中で社会福祉法人と
しての責務を果たして
いかなければならぬと
思います。

生活を共感し
共に生きてゆく

まず最初に、本紙

存在意義については
今まで以上に厳しく問

うに言われています。

各事業所の将来のビジョンを各施設長・管理者より 「各事業所のこれから」

各事業所の将来のビジョンを各施設長・管理者より
「各事業所のこれから」



竜雲あけぼの学園

高木 隆次

平成2年に就職し、あけぼの学園配属となり、新人からの4年間を幸運にも名譽理事長の下で直接ご指導頂きました。4年前から再びあけぼの学園勤務となり、時々当時を懐かしく思い出します。当時、名譽理事長は毎朝、利用者様と一緒に勤務、ジョギング、ラジオ体操、園生朝礼を行っていました。朝礼では必ず1名を前に呼び出し、肩に手を

置き満面のニコニコ顔で何かしら褒めます。利用者様は照れながらも誇らしげでした。しかし時々厳しく叱る事も…あつた気がします。とても人間くさい方でした。

職員への指導も熱心でした。代表的なのが「生活記録(利用者様の記録)」です。書くのをさぼる職員には明日は出勤するだろうか心配するほど叱りました。私は小心者なので、真面目に書きました。青い万年筆で細かくアドバイスを頂き、「がんばれ」や「ご苦労さん」等の労いや褒められた言葉を沢山書いて頂きました。返却された生活記録を読んでは当時まだ素直だった私は「よしがんばろう！」と励みにしていました。

授産施設としてス



タートしたあけぼの学園は、利用者様に働く場を提供する施設から、時代が変わり、殆どの利用者様は就職し、残った方の約半数が60歳以上です。もはや作業を求める年齢ではなく、生きがいや、充実感を重視した日課に転換し、また高齢化に向かって今後も迷うことや困った事があると思いますが、「こんな時名譽理事長なら?」を自身の判断基準とし、前に進んで行きたいと思います。

「おまはん、あの子の友達になつてやれや。歳も近いし、適任やろっ。」私が竜雲学園に就職して一年目に名譽理

事長より頂いたお言葉です。当時、あけぼの学園での生活に慣れない女性への対応に悩んでいました。経験も浅く未熟な私は「福祉職員とは…」困っている方々を助けてあげることだと考えていました。名譽

理事長の「友達」というお言葉に、自分勝手な福祉概念は碎け散つたのです。

一緒に喜び、一緒に悩み些細なことも共感できる…そこにはお互いを思いやる心があり、支援する側・される側といった関係は存在しないのです。名譽理事長は、全てを語ることはせず、視点や発想を変えるためのお言葉(ヒント)を与えて下さる方でした。話を聞いて欲しい時は、いつも歩きながら…でした。課題解決のヒントを求めて、少し足早に歩かれる名譽理事長の後を必死でついて回っていたことを思い出します。

竜雲かしのき園は、昭和52年に香川県最初の通所授産施設としてスタートしました。開所時より利用されている方は、先

熱き心に

村上 美知代

(昭和52年～昭和56年
平成5年～平成26年 在職)



昭和53年、開墾し始めた少年農場の山で、場長(名譽理事長)、利用者様、職員とシバを植えていた時です。その頃、新天地北海道での酪農が計画されており、場長は広い北の大地での事業や利用者様の生活をリアルに熱く語っておられました。それは、田舎育ちの私にとって、ワクワクする夢のような内容でした。この数

平成22年の時でした。平成5年、10年のブランクを経て、竜雲学園に復職させていただいた際には、ブルーランクを埋める為、福祉の勉強をやり直すように指導を受けました。夢を見る事、目標を持つ事の素晴らしさだけでなく、その夢・目標に向かつて努力することの大切さも教えていただきました。「流高校(大

学を)を出る事が立派でない。そこに向かって努力した事が立派なんだ。」と話された名譽理事長の言葉が思い出されます。

晩年、名譽理事長と少年農場に向かう車の中、「あんたら夫婦は何で、ここで働いてくれているのか?」と尋ねられました。「尊敬できる名譽理

事長がいるからですよ。」と答えると「いいこと聞かせてもらつたなあ」と言われました。名譽理事長、本当ですよ。

細井名譽理事長が竜雲学園の将来展望に満刺として想到了巡らせていました。そこで私の父や後に児童養護施設業界で活躍される祖父江文宏氏と出会うことで、あるう壮年期、中央競馬の福祉施設職員海外派遣事業に参加されました。そこで私の父や後に私は細井名譽理事長から直接薰陶を受けた世代ではなく、名譽理事長が築きあげた竜雲学園の文化の中で福祉を学んでいました。そして、現在私は、竜雲学園で培った福祉の基礎を根底に、



平成29年3月 定年退職する村上氏に花束を贈呈する名譽理事長

竜雲学園が誇るべきもの ～細井名譽理事長から継承すること～

荒井 吉正

(平成8年～平成14年 在職)



竜雲かしのき園は、昭和52年に香川県最初の通所授産施設としてスタートしました。開所時より利用している方は、先

となります。その

縁もあって、私が竜雲学園の職員としてお世話をなったのは、平成8年のことでした。入職後、少年農場に配属され、

平成14年までの6年間、綾上の地で、竜雲学園の職員としてお世話をなりました。

當時細井名譽理事長は竜雲学園の運営に関わられており、施設現場からは「歩引いたスタンスで、学園運営

理事長としてご活躍されており、施設現場からも「歩引いたスタンスで、学園運営

雲学園が誇るべき
質といえます。障害
者福祉と山地酪農
を結びつけて、少年
農場が生みだされ
る、このような発想
を実行できたのが名
誉理事長です。名誉
理事長の実行力に
は遠く及びませんけ
れど、名誉理事長の
福祉に向きあう心
を継承する1人と
して末席に加えて頂
きたいというのが私
の細やかな願いで
す。

スカウトの隊長は綾田昇さんで名譽理事長はボイスカウトの隊長でした。小学6年生にボイスカウトになり私のあだ名は「タンク」で「タンク、タンク」と呼んでもらい、かわいがつていただきました。高校を卒業するまでボイスカウト活動を行っていましました。大学も就職も東



隊長 田中 博明 (昭和63年～平成9年 在職)

はいつも敬礼（三指）でした。私と同じ思いの方も多いと思います。



昭和45年 日本ジヤンボリーで隊長を務める名誉理事長

趣味の読書の楽しさを教えてくださったのも隊長でした。私がいたずらをし叱られたことも昨日のように思い出されます。



ありがとうございます。
小林 文代
(昭和56年～昭和59年)
(平成6年～在職)

法然寺境内の掃除をしていると、本堂と祖師堂の渡り廊下から「〇〇さん。〇〇さん。」と呼ぶ声がしました。(〇〇さんは利

人苦笑いをしたこと
を思い出します。注…
○○さんは現在ス
マートになられていま
す。

埼玉の辺境の地で児童養護施設の運営に携わっております。竜雲学園の持つ素晴らしい特徴とは何なのでしょう。思うに、それは福祉と福祉以外の異質な何かを結び付け、全く新しい価値を生み出すことです。異種交配による新しい価値の創出、これこそ竜雲学園が誇るべき特質といえます。障害者福祉と山地酪農を結びつけて、少年

私が龍雲学園に就職したのは昭和56年4月です。この年新職研修の時間帯があり名譽理事長から「部屋の蛍光灯が切れている安ホテルのような状態にしてはだめだ。施設職員はサービス業であり、サービスの提供を基本としている」と概ねこのような話があり強く印象に残りました。その後の支援員の基本姿勢として心がけています。



名譽理事長に
教えてもらったこと
利国 泰宏
(昭和56年～在職)

4年目に
は名管理
事長から
「色々と経
験してきな
さい」と励
ましの言葉
を頂き竜

A photograph of a man in traditional Japanese attire, specifically a dark jacket over a white shirt and patterned pants, standing next to a vertical calligraphy scroll. He is smiling and looking towards the camera. The scroll contains Japanese characters.

平成元年!星童最後の卒園式

は農場の場長でした。月に1回実施していた各班の利用者様の報告である月曜会が印象に残っています。ピーンと張りつめた緊張感は毎日実施される朝礼とは異なり異空間に存在する感じでした。各支援員が報告を行ふと名誉理事長がノートを見ながら「前回このような報告があつたが今はどうなつてているのか」と思いがけない質問があり慌てて返事をしていたのを思

い出します。「常に課題を持ち臨みなさい」と支援員の仕事に対する姿勢が求められていきました。また、当時手書きで記載した利用者様の生活記録に対しても名譽理事長から赤のコメントで評価され返却され思ひがけない内容に利用者支援の奥深さを感じたものでした。

普段は厳しい姿勢でしたが、「元気にしているか」と声をかけて頂き思いやりを感じます。

この子らを
翠 綾子
(昭和55年～
平成6年～在)





この子らを世の光 翠 綾子 (昭和55年～昭和63年) (平成6年～在職)

じる場面がよくありました。次の仕事のエネルギーとなりました。

うどん屋担当の職員に営業を再開できないかと提案しました。支援していただいた水を使ってやつてみます。とのことですぐに営業となりました。後日、名譽理事長に、「うどん屋を再開するのを待っていた。」と言われました。その時、胸を突かれたような感じがしました。園生達のために、今できることを精一杯できているのかと！ 漫然と仕事をしていた自分が情け

の仕事をしています
が、ふと考えてしまう
ことがあります。自分
は名誉理事長の目
指していた福祉にどれ
だけ近づいているのだろ
うかと。名誉理事長
の目指す福祉にはま
だまだ届きそうにあ
りませんが、小石を積
み上げていくようにな
つ一つ私なりのやり方
で、これから龍雲学
園の未来の一助となり
たいと思っています。
心よりご冥福をお
祈りします。

の水道も止まってしま
い全国から水の支援が
あつた年のことです。
法然寺の弘法大師堂
をお借りしてうどん
屋を営業していました
が、休業してただ断
水が解除されるのを
なくまた、「自分で気
付き動く」それを見
守つて下さつていいたこと
にありがたく思いまし
た。「この子らを世の
光に」と糸賀雄先生
の言葉をよく口にされ
ていました。その言葉

名譽理事長の大きな功績は、今も主たる事業として運営している知的障がい者福祉を発展させたことだろうと思います。昭和35年に精神薄弱者福祉法（のちの知的障害者福祉法）が施行され、知的障がい者が最大限、障害者の権利、自由、幸福追求に先頭に立つて尽力さ

私は昭和56年から
名譽理事長にボイス
カウトで、また僧侶と
して、進路、就職、
不安ごと、様々な場
なればならないと考
えております。

名誉理事長を 偲んで

卯目 正俊
(昭和53年～在職)



昭和44年頃、津田先生とボイスカウトとお弁当を食べている
名譽理事長

名譽理事長の晩年には気力、体力ともに自然の摂理に導かれるお姿を見させていただき、またお元気だったころの足跡を偲ばせていただくことで人生観を深めていけるのだろうと思ひます。今まで大変お世話になりました。

名譽理事長と竜雲学園

田井 貴
(平成8年～在職)



名譽理事長の大
きな功績は、今も主た
る事業として運営し
ている知的障がい者福
祉を発展させたこと
だろうと思います。昭
和35年に精神薄弱者
福祉法(のちの知的
障害者福祉法)が施
行され、知的障がい者
福祉が制度として確
立された、その後の時
代、名譽理事長は、
最大限、障害者の権
利、自由、幸福追求
に先頭に立つて尽力さ
れました。制度のこと
でいえば、平成18年の
障害者自立支援法以
降、障害者はサービス
を選択できるようにな
つた、とされていま
すが、障がい者にとつ
ては提供される情報、
判断できるだけの力が
十分でなく、結果的
には最大限の幸福追
求が行われているとは
いえない制度になつてお
ります。龍雲学園に
おいては、名譽理事長
がそうであつたように、
どのような時代におい
ても、最大限、利用
者にとって何がベストな
のか、ダイナミックにか
じ取りしていかなければ
ならない、この点は
継続して運営していく
なければならぬと考
えております。

私は昭和56年から
名譽理事長にボーリス
カウトで、また僧侶と
して、進路、就職、
不安ごと、様々な場

面、場面で、父のように、かわいがつていただがきました。

特に竜雲学園に就職する際、福祉について全く無知な私を理事長として積極的に受け容れていただき、就職後は基礎的なことから経営的なことで通常職員では得難い、ご指導をいただきました。現在の私があるのは名誉理事長のおかげであり、この恩は絶対に忘れることができないと思っております。

られたことがありますでした。

就職した当時は、竜雲かしのき園、竜雲少年農場が開所されており、竜雲学園の職員間では「先生」と呼び合わない、園生（利用者様）からも「先生」と呼ばれないと、ことあるごとに言われていたことが強く印象に残っています。

名誉理事長の方針

昭和44年頃、津田先生とボーイスカウトとお弁当を食べている
名誉理事長

のものと自然環境サイクル農業を中心とした、園芸、酪農、環境整備などが作業種目（日中活動）となつていて私自身もフィールドで先輩職員、園生（利用者様）から学びながら、やがていくつかの仕事を任せていただくようになります。時には期待に反し失敗することも多々ありましたが、いつも笑顔で見守っていただけたような気がします。

名譽理事長の晩年には気力、体力ともに自然の摂理に導かれるお姿を見させていただき、またお元気だったころの足跡を偲ばせていただくことで人生観を深めていけるのだろうと思ひます。今まで大変お世話になりました。

年ほど経つた今、福祉サービス業と考えられています。あの時代にサービス業という考え方を持たれていたことはすごいと思します。今になりました。名譽理事長と同じ時を現場で送れたことは、ありがたい経験となりま

した。それは、過去形ではなく現在進行形の「ありがとうございます」です。



平成12年頃 法人合同運動会の様子

ボーリスカウトの
隊長時代の名譽理
事長をご紹介したい
と思います。今から
10年前、二週りま



昭和44年頃、ボーアスカウトでの法然寺から八栗寺での往復ハイキングの様子

が、現在の様にゲーム器、パソコン、携帯電話等無い時代隊長と出会いボーカル活動の楽しさを教えて頂いたように思います。仏生山町内の悪ガキを上手く取り纏めキャンプハイキングを通じてパトローリング（班）で人との協調性・助け合う必要性及び大切さを率先垂範して、指導いただきました。スカウト活動は、野外活動だ

学校の成績についても親以上に悩んでいたようです。中学から高校へ進学する際には、各スカウトが実力通りに上がれるか、スカウト活動が勉強の邪魔をしていないか等、又、優秀な子どもだけ目を掛けないか自問自答しながら、活動を見守っていたようです。あるときは先生のように家庭訪問もしながら親とのコミュニケーションも図っていました。剛と柔を上手く使って、「やんちゃ」な面も見せたりして、子どもと同じように野球、ラグビー、相撲等も教えてくれました。自分が観たい映画は、必ずスカウトを高松まで連れて行き鑑賞させていました。しかしながら、この様な楽しいことばかり

ではありません『嘘をつく』『仲間を虐めた』等、人としてやつてはいけないことについては、親同様に厳しい面もあります。